

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5 00 ptas.—Paque-
te de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIV

NUM. 609

Palma de Mallorca 4 de Octubre de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase á LORENZO BISHAR, In-
da Administración á AGUSTÍN ROCA.—No se devuelven los originales
publicados y no publicados.

Ante una industria que se vá

IV

La industria de calzado es sin duda alguna la más grande que existe en la región balear, la que más obreros sostiene y la que en otro tiempo importaba más riqueza á la provincia. Aun hoy, dentro de su estado cadavérico, representa la vida y el sostén de una porción de miles de familias.

La isla de Menorca puede decirse que su principal y casi único factor de vida es el calzado. Ciudadela, Mahón, Villacarlos y Alayor son casi por completo poblaciones zapateriles. En Mallorca tenemos Lluchmayor que en la fabricación del calzado ocupa, entre obreros y aparadoras, unos 800 trabajadores, Alaró unos 700, Palma alrededor de 1.000, Inca unos 500, Lloseta unos 200 y Binisalem, Sansellas, Marratxí y Soller emplean también una buena cantidad. Téngase en cuenta además que de la industria del calzado dependen otras que le son similares, tales como la de curtidos, la de fabricación de hormas, tirantes, gomas, etc., que igualmente proporcionan el sustento á un buen número de familias.

Y toda esa gente que vive del calzado está seriamente amenazada de quedarse sin pan ni trabajo con que ganarlo, pues la industria se halla al borde de la ruina y cuando venga la catástrofe final indefectiblemente se producirá ese espantoso caos de hambre y miseria. Entonces vendrán los lamentos inútiles y quijotescos de la prensa, y las autoridades tomarán las medidas necesarias para salirse del paso, y todo el mundo sentirá el dolor de la situación y, una vez más, el patriotismo á la española se habrá manifestado en todas las aureolas de la gloria y la grandeza. Pero la patria (en este caso la industria de calzado) estará perdida, y los verdaderos patriotas, los obreros, habremos de huir á otras tierras para no perecer de necesidad.

Vale la pena de que, no ya Palma sola sino la provincia entera se preocupe de esta grave cuestión y ponga manos á la obra para evitar el desastre. ¿Cómo? Uniéndonos todos los provincianos balearicos y recabar el apoyo y la colaboración de la Diputación, de los Ayuntamientos y de todas las entidades políticas y económicas que representan las fuerzas vivas de Baleares, con el fin de obligar al gobierno á que decrete medidas que protejan y salven de la muerte á la industria mayor de esta provincia.

Muchos tal vez nos tacharán de ilusos ó locos. Acostumbrados como estamos á la rutina pesimista cuando de empresas nobles y grandes se trata, no nos extrañaría que en cuestión tan trascendental para Baleares alguien nos tildase de soñadores. Quizás si lo que decimos nosotros saliera de otros labios ó de otras plumas estos sueños y locuras encontrarían el ambiente suficiente para convertirse en realidad.

EL JUGADOR

Para el hombre á quien domina esta vorágine que llamamos juego ¿que existe en este mundo?

Para este desdichado no existen auras vivificadoras y el murmurio de las aguas cristalinas no produce sensación en su ánimo; ese bello sentimiento del amor que une los seres, no tiene ni un pequeño hábito de poesía; para el empedernido que después de una semana de lucha constante por la existencia, lleva á la taberna el fruto de su trabajo; quitándolo á sus pobres hijos que las mas de las veces no han podido nutrir su cuerpo con alimentos sanos; para éste no existe en el mundo mas que las muchas peripecias que su vicio le acarrea.

El jugador lo sacrifica todo en aras de su dios, su salud, su riqueza, su honor, todo lo absorbe la odiosa pasión que le domina.

El jugador, aun suponiendo que gane y que la suerte le sea muchas veces favorable; siempre ha de tener ese gusanillo roedor llamado conciencia, que le ha de recordar que cuánto ganó pertenecía á otro y que si progresa, si acumula tesoro, que raras veces sucede, es á costa ajena lo cual le tendrá siempre en un estado angustioso y cruel.

Jóvenes que me leéis: á vosotros dedico este mal pergeñado artículo, nacido al calor del cariño que os profeso y de la simpatía que me habeis inspirado; no juqueis jamás en vuestra vida: no queráis

manchar vuestras limpias manos con el lodo de la baraja, pensad que por este malhadado vicio se han arruinado familias poderosas; y que por él, jóvenes distinguidísimos han ido á parar á la mansión mas desgraciada: la cárcel.

Y esto es doloroso; dá pena ver esos hombres que en la plenitud de su vida, cuando debieran gozar, al lado de sus adorados hijos y de una esposa amante las delicias del hogar; se entregan en cuerpo y alma á su pasión favorita; sin pensar en los disgustos que ocasionan á su familia, cuando podrían disfrutar de felicidad incomparable.

¡Jugar! ¿sabéis lo que significa esta palabra? no, verdad? pues á nuestro entender quiere decir confusión, pérdida de juicio y razón ya que el jugador sufre lo que nadie sufre; puesto que se atormenta con su propia voluntad. Vosotros, que aún conserváis la belleza de esa fragante flor llamada juventud, no oséis jamás entrar en esos garitos en donde el hombre se denigra y encuentra por todo premio la perversión del espíritu y la prevaricación; vosotros, que yo sé cierto que en vuestra mente se albergan ideas de cultura; que estoy bien persuadido que vuestro corazón encierra sentimientos nobles y generosos y que queréis haceros superiores por vuestro saber y acrisolada virtud; vosotros, repito, que queréis que se os distinga de esa baja hez; por vuestras costumbres y por vuestra conducta sin mácula no penetréis nunca en estos lugares de perdición, huid de ellos y penetrad en las escuelas, en las bibliotecas y centros de enseñanza, en donde encontraréis la savia que os ha de regenerar que os de hacer dichosos.

No queráis en vuestra vida que se os mire como falsarios; como hombres sin corazón que todo lo aniquilan y destruyen; y mucho menos no consentáis que se os eche en cara el afrentoso título de jugador, aun que haya quien diga que el juego lo iguala todo; absteniéndose, empero, de añadir, como haríamos nosotros: Lo iguala todo, pero con la igualdad del más cruento y abominable de los presidios.

A. S.

Trabajadores: Suscribíos á «El Socialista» diario.

Cosas de la guerra

Por una guerra civil
Gil abandonó su tierra,
y sé que se fué á la guerra
sin ganas de guerra, Gil.

Porque nunca f.é capaz
de reñir á sangre fría,
y porque en la paz vivía
con el amor de una Paz.

**

Como buen aragonés
baturro zaragozano,
era Gil noblote y llano
de la cabeza á los pies,
y al salir de su lugar,
entre los párpados rojos
daban señales sus ojos
de su profundo pesar.

Ni los alegres cantares
de los futuros guerreros,
de sus mismos compañeros
que alejaban sus pesares
ni aquel vino que alborota,
ni lo espléndido del día,
ni la nerviosa alegría
del guitarrero y de la jota,
ni el descanso en un ventorro
que hallaron en el camino
y en donde bebieron vino
sus compañeros en corro,
fueron á su pena tasa,
que es una cosa que aterra
ir en busca de la guerra
teniendo la Paz en casa.

Pero el buenazo, al notar
que mientras que triste estuvo
se burlaron de él, no tuvo
más remedio que cantar.

Y así fué mayor el gozo,
porque cuando Gil cantaba
con pena, no le ganaba
en Aragón ningún mozo.

Se limpió la tragadera
con una copa de tinto,
pulsó el guitarrero otro quinto,
y cantó de esta manera:

«Una Pilarica llevo
sobre mi pecho colgada;
me la ha bordado mi chiquia;
no tengo miedo á las balas.»

**

Entró el buen Gil en acción,
y al principio, el tiroteo
le producía mareo
y alguna extraña emoción.

Pero era su sangre ardiente,
su fe en la victoria mucha,
y Gil defendió en la lucha
su puesto como un valiente.

Conmovido y satisfecho
por la victoria alcanzada,
pensando en su Paz amada
sacó la estampa del pecho,

porque entonces para él
un más allá no existía,
ni más consuelo tenia
que el escapulario aquel.

Iba á besarlo el bendito,
cuando un certero balazo
quitó á la estampa un pedazo
y arrancó al buen Gil un grito.

Y exclamó torciendo el gesto,
mientras caminaba en pos
de su batallón: «¡Ridíds,
si lo llevo á tener puesto!»

A. MONTALBÁN

LOS GRANDES COMBATES MODERNOS

De la lucha negra española

Intensa, y para no ser descrita, es la satisfacción que experimenté cuando el telégrafo me comunicó que el conflicto que pretendió crear la mil veces odiosa y odiada Compañía, explotadora de las ricas minas de Riotinto, pudo ser atajado á tiempo, ó, para más bien decir, antes de salir de las entrañas de sus pro-

vocadores, sin necesidad de acudir á medidas extremas, y si sólo con la gallardía, unidad y disciplina de los sufridos obreros.

No imaginé yo jamás que tan grande acontecimiento fuese posible alcanzar, y la prueba está en que en mi anterior artículo di por planteada la huelga general. Sin desconocer la fuerza arrolladora de la organización con que cuentan aquellos obreros, éramos muchos que nos temíamos que la provocación de la Compañía no podría ser ahogada, y, por consiguiente, habría necesidad de plantear al momento la huelga general que viene preparándose. ¡Feliz equivocación! ¡Cuánto placer siento por no haber resultado mi profecía!

A ser posible interrogar y examinar el cerebro de los administradores y directores de la Compañía, veríamos el rencor, el odio salvaje que tiene á sus obreros. Es de suponer que nunca debió pensar que los que un día hizo fusilar, que deseos por más infames que éstos fuesen, que los que jamás protestaron, porque protestar ellos lo impedía con la amenaza de expulsarlos del extenso territorio que explota..., hubiesen de obligarle á rendirle sin haber podido realizar sus infames propósitos.

Allí donde ella creíase ser la soberana indiscutible, y apesar de tener incondicionalmente, ó más bien dicho, por fuerza á todas las autoridades á su devoción, ha sido vista forzada á pactar con los que se figuró eran sus esclavos. Imposiciones de sus obreros no quería aceptar, y una potencia más formidable que todo su colosal capital le ha impuesto condiciones.

Su orgullo de amo no pudo sufrir que sus explotados forjasen esa arma poderosa para combatirla cara á cara, y después de forjada formasen los planos del combate conforme á la estrategia sindical. De ahí las dos provocaciones que han tenido nuestros camaradas que detener la una, cuando la organización que poseen estaba casi ya creada; la otra, cuando, segun de acuerdo en condiciones de combatir, apresuráronse á hazar al ejército sin fusiles, ametralladoras ni cañones con que cuentan los planos aludidos.

Nada hay de extraño que todos esos formidables preparativos no fuesen de su gusto y pensase en la manera de detener la avalancha que se le viene encima y que dos veces le ha derribado ya. Apesar de la inseguridad de negocios que sufre, de la sed insaciable de ganancias que tiene; apesar de saber que todas, absolutamente todas, las autoridades de la región son tuyas y sin su beneplácito no pueden hacer nada, vió en ellos el fin de su omnipotencia desenfrenada. Y herida en la fibra más sensible de su salvaje soberanía feudal, y fiando en el analfabetismo de sus obreros, su diabólico cerebro engendró unas tácticas irritadoras, con objeto de inundar y destruir con la misma sangre de sus trabajadores la organización que, cual nuevo David, ha de asestar mortal golpe en la frente de la referida soberanía feudal.

Por esos momentos, momentos de angustia grande, pudimos creer que sus deseos, sus viles y criminales deseos, veríanse coronados por el efecto más liasonjero. Tal como ella esperaba, sus provocaciones villanas irritaron justa y prontamente á los corazones del nuevo

David, é ignorantes en su casi totalidad de la estrategia sindical, no vieron que, tras los despidos de que fueron objeto gran número de ellos, se ocultaba el deseo de demoler la fortaleza labrada y que todos los días y á todas horas le está anunciando el fin de su reinado absoluto sobre los obreros. Afortunadamente, y gracias á los buenos oficios de dos queridos camaradas, la Compañía ha tenido que plegar velas y retirarse á su guarida, convencida de que sus obreros no son un rebaño de corderos para manejarlos en consonancia con sus gastos, y con la dolorosa evidencia de que sus propósitos de muerte no son factibles, no saldrán á la luz del día, ni aún con las más perfectas incubadoras que el prodigioso cerebro del hombre puede inventar.

No creo intente, una vez más plantear sus propósitos, dada la lección que se le ha dado por parte de los que ella tiene asalariados. Es más de creer que, viendo la absoluta imposibilidad de lograr aquellos, aunque tenga inconscientemente, en todos momentos está; pronto ha hacerse el fuego, habrase retirado para no salir de nuevo en escena y prepararse para la futura y anunciada lucha, la que viene preparándose tiempo ha, y que forzoso es que sea ganada por nuestros compañeros de explotación.

Opino habrá de ser el combate próximo, y mayormente siendo general cómo así está acordado. Las fuerzas que habrán de entrar en liza son grandiosas, y para su movilización se precisa una seriedad sin límites.

Por una parte, tendremos potentes Compañías, concapitales enormes y con poderes no menos enormes. A sus servicios están todos los Poderes, lo mismo el Ejecutivo, que el Legislativo, que el judicial. Cuentan con el ejército, y con la policía. Toda la fuerza armada está á sus órdenes para garantizar sus propiedades y lo que llamamos libertad de trabajo, que no es otra cosa que una imposición despótica sancionada por la Constitución en nombre de una sarcástica libertad.

Por otra parte, tendremos a vasalladoras organizaciones de resistencia. Sus fuerzas están en la unidad y disciplina de la gran masa que movilizarán. En contra tienen todos los arraigados prejuicios políticos y sociales que plumas mercenarias vienen cultivando con fingido cariño paternal. Constantemente veránse provocados por intereses intemperantes con objeto de provocar irritabilidades que terminen en sangre, sangre predestinada á devastar la potencia obrera. Así como para la potencia burguesa los ejecutores y legisladores de leyes serán ciegos, dejándola obrar á su antojo é impunemente, para la potencia obrera la espada de Temis será inflexible, y caerá sobre su cabeza el inhumano rigor de sus disposiciones. Los oficios de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y de toda la fuerza armada, en esta parte deberá desempeñarlos la solidaridad de clase.

En España, bien podremos decir que la huelga minera próxima será la manifestación más grande de rebeldía obrera que hagamos podido admirar, tanto por las fuerzas que habrán de medir su potencia, como por su significación, como por la perturbación económica que traerá, como por la acción que tendrán

los demás obreros para mostrar su conciencia de clase.

No por dicho ya, me cansaré de repetirlo. Estas luchas, por su visibilidad, que no escapa ni á la vista de un ciego, han de ser luchas de vida ó muerte. Soy el primero en reconocer que es de locos lanzarse á una lucha de clase cualquiera sin debida preparación y organización y sin la seguridad de no salir en peores condiciones que antes de plantearla. Ciertamente que ni el más sabio en estrategia sindical, puede prever con seguridad antes de ser la lucha planteada si de ella se saldrá victorioso ó vencido; pero no es menos cierto que algo puede preverse. Igualmente soy el primero en detestar y huir del quijotismo imperante en bastantes obreros y consistente, sin más ni más, en secundar moralmente á toda clase de huelgas, sean estas de mínima ó máxima magnitud.

En razón á las miles de causas que ligan á la industria minera con todas las demás industrias, una derrota ó victoria de los obreros mineros repercute siempre en todos los demás trabajadores, no pudiéndose por lo tanto, justificar en una huelga minera lo que en otras tiene justificación plena.

Además, lo minería española está ligada no poco con la minería extranjera. Así veremos cómo los obreros extranjeros, y particularmente los mineros, no dejarán solos á sus hermanos españoles á causa de cuanto llevo manifestado. Y no será noble ni tampoco justificado que los obreros españoles nos dejemos humillar por los obreros extranjeros. Por supuesto que los auxilios que remitirán los compañeros de los demás países no podremos darlos nosotros, en razón á la pobreza de la organización con que contamos los obreros españoles. No quiero ni pido este. Lo que si deseo y pido, es que, en relación de nuestra fuerza con la de ellos, nosotros les superemos, porque como españoles obligación ineludible tenemos en ello.

E. MONTFERRER NOÉ.

Mi conciencia me dice que el matar, sea cual fuere la forma de que se revista y el pretexto que lo encubra, es execrable; que la guerra es una vergüenza monstruosa, una aberración sanguinaria, y que todo el que prepara la guerra es digno de condenación.

León Tolstoi.

ESCARNIO A LA RELIGIÓN

Por este delito está procesado Antonio Garcías de la Juventud Socialista de Lluchmayor. Regocijase de gusto con tal motivo, todos los enemigos de la razón y de la libertad del pensamiento humano. Cual fieras hambrientas ante una segura presa, saborean ya el placer de devorar su víctima y saciar así sus carnívoros instintos. No creemos lo consigan, porque no podemos creer existan tribunales en 1913 que puedan condenar semejantes delitos, sin inferir un grave agravio al artículo 11 de la Constitución española, que permite á todo ciudadano manifestar libremente su opinión ya por medio de la tribuna, el periódico ó el libro.

No sigamos adelante sin antes relatar siquiera sea superficialmente, el hecho,

motivo de la denuncia y proceso de nuestro estimado compañero. Los socialistas de Lluchmayor después de la visita que les hizo el ilustre sabio Dr. Queraltó en la campaña que venia realizando por distintos puntos de España, acordaron continuarla por su cuenta y visitar para ello varios pueblos de la Isla, organizando en cada uno de estos un acto pro-Queraltó con el doble objeto de propagar sus ideales, despertar voluntades adormecidas; á la vez que combatir á ese embrutecedor clericalismo que cual nuevo señor de vidas y haciendas asienta sus reales en Mallorca. Fué Felanitx el primero y único pueblo que visitaron y en donde organizado por todos los elementos avanzados, celebróse un importantísimo mitin que presidido por Don Fermín Quiñones, inteligente notario y digno republicano de aquella ciudad, y tomando parte como oradores Juan Monserrat, Tomás Miguel, Antonio Garcías, José Monserrat y Miguel Stela de Lluchmayor, llevóse á cabo en medio del mayor orden y entusiasmo.

Transcurrieron varias semanas (desde el 24 de Marzo hasta el 17 Abril) susurrándose haber sido presentada una denuncia, contra uno de los oradores, en el Juzgado de Felanitx por conceptos vertidos en dicho mitin, que el denunciante, un lacayo del partido clerical, estimaba como constitutivos del delito de escarnio á la religión, lo que no podíamos creer hasta que así se le fué notificado á nuestro amigo Garcías y le requirieron para que fuese á declarar en el Juzgado de Manacor.

No se esperaba tamaña denuncia y mucho menos el proceso que ha venido después. No la esperábamos, porque no creímos ver en ningún concepto de los vertidos por el orador el delito por el cual está procesado. No creímos ver delito en lo que dijo, porque aún siendo cierto lo que se le atribuye en la denuncia no lo veríamos, por entender no lo constituye pensar como Dios quiere. Ha mentido descaradamente cierto periódico al afirmar que Garcías trató de «ladrón y asesino» á la Magestad Divina. Por lo que pudo decir, en todo caso, que si existiese un dios (fuera el que fuese) autor y causa de que los hombres se despedacen fieramente unos con otros, y que estando en su poder impedirlo permitiese tanto cúmulo de miserias y de vicios y de crímenes, sería ante la Razón y ante la Humanidad un ser malvado, cruel, poseído de las más bajas pasiones, de los más perversos instintos.

Y vaya como ejemplo: Si los papas que ha habido asesinos, si los inquisidores que quemaron miles de personas, confiscaron bienes é inventaron los instrumentos de mayor tortura y perpetraron los actos de más refinada fiera que registra la Historia; si los carlistas con todas sus brutalidades, sus robos, sus asesinatos y sus violaciones hubiesen tenido un dios por inspirador ¿quién pone en duda que el dios de semejante gentuza ni hubiera sido bueno, ni justo, ni sabio, ni misericordioso, ni santo, si no todo lo contrario?

Y no creemos que haya nadie que seriamente sea capaz á sostener, que un dios con semejantes atributos personales sancione el exterminio del prójimo y glorifique los innumerables y monstruosos crímenes, que en su nombre han llevado á cabo varones que la católi-

quería andante quiere hacer pasar por santos; porque sostenerlo sería tanto como negar su bondad, su justicia, su sabiduría, su misericordia infinita.

Pero dejémonos de que nuestra impía razón no entiende y hablemos de lo que á nuestro asunto interesa.

Dice el artículo 13 de la Constitución española, «que todo ciudadano tiene derecho á emitir libremente sus opiniones ya por medio de la tribuna, el periódico ó el libro». Profanos somos en materia jurídica; pero ó no entendemos lo que leemos ó ese artículo faculta y autoriza á todos los ciudadanos á pensar y exponer libremente las opiniones que acepta su razón y juzga buenas su conciencia. Y que no ha de incurrir en delito el ciudadano que en uso de su perfecto derecho, no cree en la existencia de un poder divino y la niega, cree que de existir es un malvado y lo declara, cree que los misterios y dogmas son patrañas para dominar y embaucar al débil y al pobre de espíritu y lo dice, cree que curas y frailes son gente que comercia con la ignorancia de las multitudes y lo manifiesta, cree que las misas, confesiones, novenas, rosarios son pamplinas y no lo practica. Y esto al parecer es lo lógico, lo justo, lo equitativo, lo que se desprende del transcrito artículo 13, y que se falta á la ley cuando se molesta á un ciudadano por sus opiniones.

Si puede el cura y el católico en sus peroratas y conversaciones afirmar un dogma, un milagro, una ceremonia como ciertos y necesarios, puede un ateo, á nuestro entender, negarlos como falsos é innecesarios. Quiere el católico en su escuela confesional hacer niños creyentes, esclavos fanáticos; quiero yo en mi escuela hacerlos irreligiosos, libres, racionales.

Así debiera ser; y realmente ¿lo es?

Veamos lo que dice el artículo 240 del Código penal: «serán castigados con las penas de prisión correccional en sus grados medio y máximo y multas de 250 á 2.500 pesetas, los que escarneciesen públicamente alguno de los dogmas ó ceremonias de cualquier religión que tenga prosélitos en España. Un verdadero galimatías, lectores. ¿Que es el escarnio á la religión? ¿En qué consiste? ¿Cuándo empieza? ¿Cuándo acaba? No creemos lo constituya negar ó discutir los dogmas de determinada secta ó religión, tenga ó no prosélitos en España; no asentir á sus definiciones, no creer en sus ceremonias, ni practicarlas y sí combatirlas si se creen malas.

De no ser así no nos cabe duda estarían en presidio ateos y deístas, judíos y cristianos, clericales y anticlericales, supuesto que la afirmación de unos principios son la negación de los otros, las mentiras de éstos son las verdades de aquéllos.

El judaísmo es un escarnio del cristianismo y éste del judaísmo. La más firme base de muchas religiones son los misterios, la milagrería, la fe que constituyen la mayor befa á la razón humana.

Pero mientras no sabemos de ningún católico que purgue un delito de escarnio, á pesar de todas sus despotricaciones contra las demás religiones, y doctrinas y principios, nos consta que escritores, periodistas y oradores (que no son clericales) no se hallan en igual caso, y que pagan ó han pagado con el artículo 240 del Código penal el cum-

plimiento del artículo 13 de la Constitución española...

Tan ambiguas, tan confusas, tan enmarañadas son las leyes, que en casos parecidos solo el buen criterio y recto juicio del juez, puede darles la más honrada y justa interpretación. Porque por una parte puede uno pensar libremente y por otra se cohibe el pensamiento, quedando reducida á la nada la libertad de conciencia.

No es extraño, pues, que si la opinión democrática no se impone, acabemos por tener la necesidad de llevar el *visto bueno* del cura del lugar en nuestros discursos y el sello del obispado en los artículos...

Y dará gusto oír como ateos furibundos se desgañitan ponderando las excelsas y santas doctrinas de nuestra Madre, la Iglesia Católica Apostólica Romana.

No obstante tengan entendido los clericales... «que esto matará á aquéllas».

Para el próximo número

Los grandes combates modernos

e la lucha negra española

por E. Montferrer Noé

A las obreras del arte fabril de Mallorca

Con el mismo encabezamiento escribí en este mismo semanario n.º 603 unas cuantas cuartillas mal escritas por no haber desfilado por universidades ni tener las facultades que debe tener uno para esta clase de trabajos, pero creyendo que todo obrero por poco instruido que esté y poco juicio que tenga lo entenderá igual que si fuese escrito por un literato, me decidí á hacerlo otra vez, llamándolos la atención sobre los derechos y deberes que tenéis que cumplir en vista de la solución huelga y próxima aplicación del decreto del gobierno sobre el arte fabril; en mi artículo anterior os detallaba á grandes rasgos varias de las muchas penalidades que sufrís en las fábricas en que trabajáis y alentándoos al mismo tiempo para que os agrupaseis en una sociedad fuerte y sólida para poder mejorar en algo vuestra miserable situación económica, único baluarte capaz para contrarrestar y defenderse de las iras burguesas; pero transcurrido este intervalo de tiempo desde la publicación de mi primer artículo, á tocado á su término la gran batalla huelguista de los obreros textiles de Cataluña, por medio de la publicación de dicho decreto que regulariza la jornada máxima de 10 horas, ó sean 60 semanales en todo el ramo del arte fabril.

Pues bien; siendo vosotras españolas y antes que españolas mujeres, parias que con vuestra fuerza y sudor tenéis que alimentar á vuestros ancianos padres, rendidos ya de las fuerzas físicas por el excesivo trabajo que han hecho en su larga vida de amarguras y á vuestros hijos pequeños abandonados todo el día de las caricias maternas de aquel calor de madre que da vida, que consuela y borra por un momento las tristezas, tenéis derecho á los beneficios—aun que pequeños—que por medio de la lucha y tenacidad han alcanzado vuestros compañeros y compañeras de Cataluña. Y tenéis derecho como he dicho, porque en Mallorca, lo mismo que en todas partes, los burgueses se enriquecen á costa de vuestra sangre y sudor, dando por resultado que de los beneficios que acaparan y del ca-

pital injusto que amontonan pueden muy bien daros la parte de beneficios que integra el decreto, pero no creáis compañeras, que estos buenos y humanitarios burgueses tengan tan buenos sentimientos ni tanto civismo, que sin ser un poco molestados por vosotras ó bien por la Junta de Reformas sociales—que es la que debe velar porque se cumplan las leyes sociales y, que por desgracia, vemos todos los días muchos patronos que se rien de ellas—se dignen á daros tan justa y humanitaria mejora; y llenas de razón como estáis debéis de exigir los beneficios integros de este decreto; y si los patronos se muestran tan egoístas y tiranos que no os los quieren dar, demostradles que sabéis luchar en bien de vuestras reivindicaciones, de vuestro bien común, de una mejor vida donde encontréis mejor ambiente para alimentar y acariciar vuestros padres y vuestros hijos; demostradles que no los necesitáis para nada porque sabéis positivamente que sin ellos podéis vivir, pues en la producción no desempeñan más papel que el de intermediarios acaparando las ganancias que sintetizan vuestra miseria y vuestro dolor. En cambio á vosotras obreras llenas de pureza y virginidad, sin pensar nunca en el mal, con el oro mismo sacado de vuestra explotación intentan, y á veces lo consiguen, robaros vuestra honra, chupando cual vampiros, las bellezas de vuestras magulladas carnes.

Y ante tanta injusticia y tanta penuria como sufrís, no os queda más que un camino á seguir para salvaros: La asociación. Solo así podréis ser fuertes y poderosas para emanciparos de la doble explotación que sobre vosotras pesa.

Manos á la obra, pues, y pensad que vuestra jornada de trabajo no puede exceder de diez horas diarias. Así lo determina el decreto del gobierno.

BERNARDO SÉMLAG

Palma y Octubre 1913

Nuestra misión

Es un deber ineludible de todo hombre libre y de sentimientos altruistas, ocuparse de esas afrentosas campañas guerreras, que por desgracia recaen encima de la clase trabajadora.

La guerra es anti-humanitaria, porque no tiene más objeto que, enriquecer á las clases directoras á costa de la vida de los hombres jóvenes y productores, y su resultado es la ruina de las naciones y una afrenta para la civilización.

Por esta razón todos los trabajadores sin distinción de ideas no debemos desistir ni un momento en formular la más enérgica protesta, sea en la prensa ó en mítines contra esa clase de actos funestos impropios de hombres cultos.

El proletariado es el más indicado para abolirlos en absoluto, por ser injustos, aniquiladores de los pueblos progresivos. Es necesario que la clase productora se dé cuenta de lo dañina que es la guerra y nosotros los socialistas cumpliremos nuestra sagrada misión en conducirlos por el camino progresivo de la paz redentora.

M. F.

RENOVACIÓN

Se halla en venta en el kiosco de la plaza de Cort y en el local social de la Juventud Socialista.

Los obreros del mar

¡A la Federación!—La Sociedad La Naval

Sólo unos cinco meses de existencia cuenta la Sociedad de obreros fogoneros y marineros La Naval, de Barcelona, y en tan poco tiempo ha conseguido importantes ventajas para la clase.

La más trascendental de estas ventajas consiste en haber difundido el principio de asociación entre el personal de fogoneros y marineros, habiendo conseguido á fuerza de grandes sacrificios, que el espíritu de organización, casi desaparecido totalmente de la clase después del fracaso de la última huelga, haya surgido de nuevo potente y vigoroso, dispuesto á reconquistar el terreno perdido por el lamentable abandono en que cayó el personal del mar después de la última tentativa de mejoramiento, sensiblemente abortada.

Tanto es así, que al calor y á impulsos de La Naval se han organizado los fogoneros y marineros de Palma de Mallorca, Málaga, Valencia, Cádiz, Islas Canarias, Gijón, El Ferrol, Erandio, Santander y otras localidades.

Estas secciones van á organizarse muy en breve en Federación del Transporte Marítimo, á cuyo efecto se está preparando la celebración de un Congreso, que probablemente tendrá efecto en Barcelona durante la primera quincena del inmediato octubre.

La Sociedad La Naval tiene en proyecto la construcción de un edificio propio para domicilio social.

Han contribuido á formar este estado de opinión entre la Junta y los asociados las infinitas dificultades con que actualmente tropiezan todas las organizaciones obreras algo numerosas para celebrar asambleas, por negárseles con variados pretextos todos los locales que pretenden alquilar al efecto.

Para realizar su propósito, La Naval tiene el pensamiento de hacer una emisión de acciones á 25 pesetas una, que se procurará sean colocadas entre el mismo personal que integra la Sociedad.

Además, ésta tiene una existencia en caja de 5.175 pesetas, que no es poco si se tiene en cuenta el escaso tiempo que funciona.

Actualmente constituyen La Naval 1.850 asociados.

J. C.

Barcelona, Septiembre 1913.

Contra el paro forzoso

En Gante se ha reunido en Congreso la Asociación Internacional para combatir el paro, organización de burgueses avanzados y de buena voluntad, que busca un remedio á los males y las iniquidades socialistas.

El Congreso contra el paro fué presidido por Leon Bourgeois, exministro del Trabajo, que pudo ser presidente de la República francesa y declinó el honor, Leon Bourgeois afirmó la existencia de los males sociales. Y ya sabéis lo que males sociales quiere decir: injusticias, iniquidades, crímenes...

Uno de los remedios para combatir el paro forzoso que fueron propuestos, es la organización oficial de oficinas de colocaciones, de verdaderas Bolsas del Trabajo capaces de prestar buenos servicios á los trabajadores desocupados.

Parece que en Francia se traducirá pronto en leyes la lucha contra el paro. Leon Bourgeois lo quiere.

La burguesía pretende con estas mejoras contener al proletario quitando asperezas a la lucha de clases; pero ni el proletariado ni la lucha de clases pierden nada con ello: antes obtienen nuevas armas para combatir a su enemigo capital, el capitalismo.

SALMERON

Cinco años hizo día 21, que la democracia española sufrió una pérdida irreparable con la muerte del Sr. Salmerón.

Inteligencia privilegiada, verbo elocuente, cerebro poderoso, tuvo el ilustre profesor de Metafísica de la Universidad de Madrid la educación de varias generaciones a su cargo.

Y todo su saber no pudo transmitirlo a ningún discípulo, porque el casticismo de su verbo, la elocuencia de su voz, la limpidez en los conceptos, los reservó principalmente para la labor política, más que para ofrecerlos en la cátedra universitaria.

Salmerón ha sido un triste caso de nuestro típico atraso, del inútil batallar de nuestro pueblo.

Valió de verdad; pasará a la posteridad con una aureola política, y no quedará nada del filósofo por antonomasia que tuvo la España de la Revolución y de la Restauración hecha en Sagunto.

Abogado antes que nada, fué un brillante defensor de la Democracia; pero lo fué con todo su amor, con todo su entusiasmo, como lo hubiera sido de una criatura culpable, no de un cliente que exigiera su derecho.

Su intervención en el famoso debate sobre la legalidad de la Internacional, ha sido la mejor página de su vida.

El eco de su restallante verbo suena aún y sonará por mucho tiempo para los demócratas españoles, no dentro del cerebro, como habría querido el filósofo, sino fuera, como una voz profética y amable.

Harry Quelch

Llega a nosotros una triste noticia. El compañero Harry Quelch, director de Justice, órgano de la Federación Socialista Británica, ha muerto.

Quelch era, después de Hyudman, la personalidad más conocida de la antigua Social Democratic Federation, fundada en 1884 y convertida en 1909 en el Social Democratic Party, y que desde 1911 forma la vanguardia del British Social Party.

No pretendía ser Quelch un gran orador; pero era un formidable polemista y un hombre muy admirado por su extensa cultura.

Dió de su talento y de sus conocimientos pruebas frecuentes en serias controversias, mantenidas con los enemigos del Socialismo, desde las columnas del semanario Justice y de las revistas The Social Democrat y The British Socialist del que era director.

Quelch era un marxista y se colocaba en el bando de los completamente puros.

Conoció las doctrinas del fundador de Internacional como pocos especialistas, y tenía la rara habilidad de exponer los temas más difíciles con asombrosa sencillez.

Quelch presidió varias veces la Sociedad de Tipógrafos de Londres y la Bolsa del Trabajo. Su actividad se extendió también al Cooperativismo, en el que dió muchas pruebas de competencia, sobre todo cuando dirigió la imprenta cooperativa de Londres, que tantos servicios prestó al Partido.

Harry Quelch era conocido y querido en toda la Internacional. Asistió a todos los Congresos interviniendo con frecuencia en los debates.

Fué al único delegado a quien honró, expulsándole, el Gobierno Wurtembergés en Stuttgart.

Su muerte es una gran pérdida para el Socialismo inglés.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

De los pueblos

Capdepera

El domingo, 21 del corriente, en el local social de las sociedades obreras de este pueblo, dió una conferencia el compañero Alsina, versando sobre *El Socialismo científico y su significación*.

La numerosa concurrencia que llenaba el local, dió repetidas muestras de asentimiento a lo expuesto por nuestro compañero.

Y la compañera Magdalena Coll, leyó un trabajo que fué del agrado de la concurrencia en la cual abundaba el bello sexo.

El compañero Ferrer que presidió, dió por terminado el acto, con algunas breves explicaciones sobre asuntos de interés local.

La conferencia resultó provechosa para nuestras ideas, habiéndose registrado ya algunas altas.

En la noche del 23, bajo la presidencia de la compañera Bárbara Orpi y organizada por la Agrupación Femenina Socialista, el indicado compañero Alsina explicó los medios y beneficios que puede reportar la actuación de las mujeres en el campo socialista.

La concurrencia que casi toda era del sexo femenino, dió repetidas muestras de asentimiento a las ideas expuestas por el conferenciante.

El acto causó excelente efecto entre el elemento femenino, el cual se espera que contribuirá a aumentar las afiliadas a la indicada entidad, al mismo tiempo que a robustecer su acción.

Se espera que dentro de poco, esta Agrupación Femenina, pedirá su ingreso en el Partido y, por consiguiente, a la Federación Socialista de esta región.

Se hacen gestiones para constituir una cooperativa de producción de obra de palmito.

Los trabajos que se llevan a cabo tienden a vencer ciertas dificultades a fin de poder convocar a todas las personas amantes de la cooperación que se quieran sumar a la nueva y reivindicadora entidad.

Por último se ha constituido una Federación local, con las entidades obreras domiciliadas en el Centro Obrero de la calle de la Cruz 8, cuyo Comité lo compondrán dos representantes de cada entidad.

Ha dado origen a la formación de dicho organismo la necesidad de una más enérgica y coherente acción de las fuerzas obreras en la localidad.

Las entidades de carácter económico que la formen; ingresarán, a su debido tiempo, en la Unión General de Trabajadores.

El prisionero del Vaticano

¡Pueblo! lee, juzga y compara la pobreza de Cristo con las riquezas que atesora el que se dice su representante en la tierra.

El Papa tiene en capital, sin contar las muchas propiedades, regalos, derechos de iglesias, monasterios, etc., etc., la cantidad de 2.000.120.000 de liras; disfrutando de una renta de 120.000.000 al año que viene a representar unas 411.000 liras diarias.

El Vaticano mide una circunferencia de 8.900 palmos, contiene 11.000 habitaciones, 20 patios, 204 escaleras e inmensos jardines, grandes muscos de pintura, escultura y antigüedades. Una inmensa biblioteca y la capilla Sixtina, que ella sola es un tesoro.

El gasto que se calculaba a León XIII era de 15.000 pesetas diarias ó sean 6 millones al año.

Periódico nuevo

Hemos recibido el primer número del periódico denominado «La Luz Roja», órgano oficial de la Federación local de Sociedades Obreras de Huesca.

Le deseamos vida próspera para que pueda luchar con ahínco en bien de la clase obrera y gustosos establezcinos el cambio.

Unión Tipográfica Balear

Esta entidad celebrará junta general ordinaria el próximo viernes día 10 del corriente a las 8 y media de la noche en su local social para tratar de asuntos de interés.

PALMA DE MALLORCA
Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amongili verde.	0'50 Kilo	Chocolate.	1'00 libra
» bomba.	0'75 »	Queso mahonés 1. ^a	2'25 kilo
Harinas 1. ^a .	0'44 »	» » 2. ^a	2'15 »
» 2. ^a .	0'42 »	Maíz pequeño.	0'50 almud
» 3. ^a .	0'40 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
Aceite puro Oliva del país.		Almidón blanco.	0'75 »
1. ^a .	1'30 litro	Jabones fuertes los hay: á 0'75 á 0'70 á 0'63	
2. ^a .	1'20 »	á 0'58 Kilo y Jabón blando á 0'50 Kilo.	
Sopa fina 1. ^a .	0'33 libra	Jabones pastillas las hay un buen surtido de	
» blanca.	0'28 »	varios precios.	
Azúcar cortadillo.	1'15 Kilo	También hay un buen surtido de medias y	
» blanquilla.	0'98 »	calcetines carretes de hilo á 0'10 0'15 0'25 y	
Legumbres.		0'30 un.	
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Alpárgatas las hay catalanas y mallorquinas	
» blancas.	0'55 »	desde hombre hasta niño de varios precios.	
Garbanzos (de Mazagán).	0'55 »	Hilo para zapatero precio corriente.	
Frijoles.	0'55 »	Sección de Tocino	
Bacalao libra extra.	1'30 »	Sobrasada elaborada en casa.	3'75 Kilo
Habas (Pollensa).	0'60 almud	Butifarra » » »	2'75 »
Botes leche condensada.	0'90 bote	Mantecón » » »	2'50 »

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas ♦ Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.^o—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»